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文体新闻 21文娱

! ! ! !本届上海书展，涌现了不少颇具特色的科
普出版物和科普讲座，!"、#"开始大量应用
在科普图书里，中国古代的技术成果也被集结
成书，上海科学会堂还举行了一系列“上海科
协大讲坛暑期院士专家系列科普讲坛”，让人
目不暇接。书展的氛围给了科普读物宽容的生
长空间，但也反映出其中存在的一些问题。

院士现身书展
双胞胎为什么长得那么像？发射卫星可

以探测到外星人吗？科学家从小就爱学习吗？
这些充满童趣的问题都来自于“创新之问·小
学生对话中国院士”系列广播节目，$位院士
从芯片、太阳能、基因、有机化学、风云卫星、
红外遥感、北斗定位系统、天文、脑科学 $个
方面与孩子们进行对话，回答他们天马行空
般的问题。

书展期间，节目中的 %位中科院院士邹
世昌、褚君浩、贺林现身上海展览中心，为这
档节目的衍生读物“与中国院士对话”系列丛
书举行签售会。台下大部分读者都是第一次
与院士近距离接触，偌大的中央大厅被人群
包围得水泄不通，听到院士们分享儿时的顽
皮经历，大家都会心一笑———院士们远没有
想象中那么高冷。

现场不断有小朋友提问：“为什么双胞

胎长得一模一样？”生物遗传学家贺林反问
他：“你觉得世上有 & 片完全相同的树叶
吗？”通过这样的反问让小读者明白，其实并
不存在一模一样的双胞胎，即使是同卵双
生，&个孩子也会因孕育环境和后天的影响
产生差异。
书里还有很多这样的案例，科学家们用浅

显的语言讲述
艰深的科学，引
导孩子从小对
科学发生兴趣。

期盼更多佳作
说起科普作家，可能大多数人只会想起

《十万个为什么》作者之一叶永烈。科学松鼠
会、果壳网、博物君的走红，说明人们有着强
烈的科普需求，虽然有志于科普的人士不在
少数，那为什么科普的“网红”却这么少呢？

少儿科普作家裘树平分析说：“科学家写
科普作品很难做到深入浅出，文笔好的作家写

科普又很容易出现科学错
误。”其实科普图书一直处于

小众地位，当年叶永烈等一批作家将全部心血
投身于科普事业，从身边事出发阐述科学道理，
所以《十万个为什么》能做到人人都爱读。现在
很多少儿科普读物对孩子的心理把握不够，总
是就事论事，缺乏趣味性，离孩子们的生活很
远，更不说科学的严谨性和准确性了。

据上海科学普及出版社副总编辑蒋惠雍
介绍，该社目前正在编辑 &套以成人为读者
对象的重磅科普系列，分别是《科创之光》和
《科普新说》。

见习记者 赵玥

中国院士在书展上被读者团团围住

翘首以盼科普“网红”
'(记 者

! ! ! !!与中国院士对话"的活动

一结束#黄开$黄兴兄弟俩的母

亲就找到主办方#问%!下次这样

的活动在哪里可以报名& "因为

孩子的爸爸是做能源研究的#她

想让年幼的儿子了解爸爸在做

什么# 了解一些浅显的科学知

识'被读者团团围住索要签名的

褚君浩笑言%!只知道歌星影星

有人追#没想到我们(科星)也有

人追* "

今年已 !"岁高龄的院士

邹世昌在科研之余#投了不少

精力在科普上* 曾获上海科普

教育创新奖+科普贡献奖,的他

说%!平常我们的主要精力都放

在科研上#但有时也会想#怎么

才能让年轻人接上来* 起码让

他们产生好奇心#让科学事业

传承下去* "这是老一辈科学

家的夙愿* 赵玥
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! 三位中科院院士现身上海书展主会场

! ! ! !持续一个多月的国产电影保护
月，于本周画上句号。许多国产重磅
之作都选择在这样一段时间内进入
院线，一探观众的评价。今年暑期，借
着“国产片保护月”的东风，国产片的
成绩堪称出色。

!战狼"一路领先
今年的国产电影必提《战狼 &》。

上周六下午，《战狼 &》票房正式突破
'(亿元大关，将国产片最高票房纪
录又推上了一个台阶。直到目前，该
片的票房仍势头不减。这部纯国产电
影，已迅速进入全球电影史票房排行
前 )((名，这也是亚洲电影首次入
席，而且是前 *+(名里唯一的一部非
好莱坞电影。
“国产电影保护月”一般为每年

的 ,月到 -月之间，也是暑期放假观
影的高峰期。而今年 ,月初，《变形金
刚 '》并没有全面下线，大热 ./电影
《神偷奶爸 %》更是迎头撞上国产片
保护月，于 ,月 ,日在中国上映。而
正当大家担心今年的国产电影市场
将惨淡收场时，暑期国产佳作的大爆
发却让许多人大跌眼镜。

据国家新闻出版广电总局电影
局的初步统计，截至 0月 %+日，&+*,
上半年内地电影总票房为 &,*1,'亿

元，其中，国产影片
票 房 为 *(210+ 亿
元。而据网媒最新数据，,月 *日至 -

月 &*日不到两月的时间里，内地票
房已达到 *+$12-亿元，国产票房约
占 $'亿元。不到两个月的时间内，国
产电影已完成了前半年 $+3以上的
成绩。,月 *日至今上映的国产电影
中，包括票房已达 '*1,2 亿元的《战
狼 &》在内，共有 *%部国产电影票房
破亿元。而放眼 &(*,整个上半年的
2*部票房破亿影片，国产电影总共
只有 *,部。虽然看上去“保护”力度
好像有所下调，但效果并未打折。这
也侧面证明了高质量的国产电影迎
战进口电影的实力有了质的飞跃。

诠释!中国电影"

今年国产电影的成功，单从票房
已可以看出，但成功却不能完全以票
房来论。虽说大卖的电影一定是好电
影，但好电影不一定都大卖，非类型
片的质量也是衡量国产电影水平的
重要指标之一。比如《闪光少女》，在
这一个多月的国产片潮中有点“叫好
不叫座”，但这部排片不多的电影却
让观众改变了对国产电影的偏见。与
《战狼 &》同期上映的《建军大业》虽
然票房稍逊，但质量过硬，赢得了观
众的好评。无论是独辟蹊径将中国民
乐和“二次元”文化结合的《闪光少
女》，还是主旋律之作《建军大业》，这

些作品都与大热的好莱坞商业电影
有着本质的区别。这些“非类型”电影
将中国文化融入了电影艺术。它们的
成功，让观众看到了中国电影行业自
成一派的未来之路。

!好看"才能涨粉
很多人认为，在国产片保护月

里，他们“只能选择国产片”。但实际
上，观众手中的选项未必是“国产”或
“好莱坞”，而是“好看”或“不好看”。
《三生三世十里桃花》排片率虽不错，
上座率却不到 &(3，影星粉丝“锁场”
的负面新闻闹得沸沸扬扬，观影人却
骂声一片。该片显然没有珍惜国产电
影保护月这样的大好机会，低估了观
众的判断力。中国观众不会为电影的
娱乐地位买单，只为作品的质量买
单。国产电影保护月这种形式的聚焦
并不是“美颜相机”而是放大镜，国产
片保护月里的国产片，优缺点会被同
时放大。观众多，好片自会名声鹊起，
而烂片则不可能逃过被轮番批判的
结局。“打铁还需自身硬”，如果说保
护月是国产电影的推手，那么它实际
上也只推得动质量过硬的良心作品。

换言之，国产片保护月只是给
国产电影提供了一个冲破偏见的机
会。 见习记者 吴旭颖

! ! ! ! 当地时间 - 月
&&日晚，上海交响乐
团欧洲巡演第二站演
出在奥地利蒂罗尔节
日剧院举行，演出剧
目依次为《北平胡同》
《梁祝》、肖斯塔科维
奇《4小调第五交响
曲》。在这里，上交乐
团遇到了一段来自
,(年前的缘分。

演出结束后，年
逾七旬的德国老太太
阿代勒来到剧院后
台，她拿出厚厚一本
剪报簿，上面贴满了
*$%$ 年 到 *$2, 年
间，上海交响乐团在
兰心大戏院演出的公
开报道、乐评以及节
目册，从照片上看，当
年的演奏员来自世界
各地。这些泛黄的纸
张，见证着上交漫长
而辉煌的历史。
原来，阿代勒的

父亲弗迪纳德·阿代
勒在 *$%$ 年到 *$2,

年的 -年间担任上海
交响乐团首席乐手，当时他才
三十四五岁。上交音乐总监余
隆说，上交档案里的工资单上

至今还可以查到这位
首席乐手的名字。余
隆热情邀请这位 ,(

年前的上交家属，在
&(*$年上交建团 *2(

周年时回到上海，看
看父亲曾经工作过的
乐团和曾经演出过的
兰心大戏院。

阿代勒 *$2' 年
出生在上海，*$2,年
随父亲回到家乡维也
纳生活，父亲于 *$'&

年去世。现居库夫斯
坦恩小镇的阿代勒，
近日从报纸上和街上
的张贴画上得知上海
交响乐团要来蒂罗尔
演出后，就想着一定
要来，“我没有想到上
海交响乐团会到我身
边来演出。”她带来的
这些珍贵的剪贴资
料，都是母亲当时在
上海细心收集的。
她感慨地告诉记

者：“今天，我坐在观众
席上听上海交响乐团
演出时，就想起了我
的父亲，想起了父亲
给我说过的许多关于
上海的故事。小时候
我曾看我父亲拉琴，
今天看了上交的演
出，让我想起了父亲。”
她表示，这些资料，将
来可能会捐献给维也
纳当地一个博物馆。
上交团长周平为

这些弥足珍贵的资料
拍了 %,2 张照片，准
备带回上海保存研
究，因为上交百余年

的历史，有着与国际的共通性。
特派记者 徐翌晟

+本报今日蒂罗尔电,
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“战狼”领衔
国产电影
打了个漂亮仗

国产电影保护月画上句号
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